

ras de trigo del interior castellano – en donde sobra – abastezcan a las provincias marítimas, en donde falta y cubren con importaciones de trigo extranjero. Por ello, existía un interés gubernamental por conocer la producción castellana para acometer una política económica en aquel sentido (28). Los resultados ofrecidos por la alcaldía sobre la cosecha de 1817 muestran, como se puede comprobar, una agricultura deficitaria.

	“cosecha y existencias anteriores”	“consumo y siembra”	“Falta” (Importación)	“Punto en donde se compra la falta”
Trigo	4.395,60	37.434,75	33.039,15	En la Mancha
Cebada	6.404,70	27.528,0	21.123,30	“
Centeno	299,70	2.380,95	2081,25	“

(cifras en hectolitros)

Así, por ejemplo, el trigo sólo alcanzaba al 12 por ciento de las necesidades consumidoras. El grado de dependencia exterior era enorme y los lugares de aprovisionamiento se encontraban, sin que se especifique más, “en La Mancha”. ¿Era realmente Albacete tan deficitaria en granos?. Por una parte es evidente que se comentan los resultados de un año agrícola y no la media o sucesión de varios años, que quizás podría llevarnos a otras conclusiones; por otra, un estudio, que no disponemos, sobre la evolución de los precios de los cereales durante estos años podría ayudarnos indirectamente a conocer niveles aproximados de producción ya que, unas cifras tan bajas de producción que obligan a una importación masiva tendrían que reflejarse en unos precios elevados. A

(28) Por su importancia reproducimos la parte más sustancial del texto: El Rey “ve con dolor que salen anualmente fuera del reino en metálico más de sesenta millones de reales por valor de un millón ó más de fanegas de grano que se introducen y hacen introducir de Europa, Asia, Africa y América nuestras provincias marítimas, al paso que las interiores, principalmente Castilla, se está ahogando y destruyendose en la abundancia de sus regulares cosechas; prefiriendo aquéllas llevar su riqueza metálica á países extraños, formentando en ellos el cultivo de granos, al mismo tiempo que dejan perecer las otras provincias sus hermanas en la misma abundancia por no tener salida sus frutos. . .”